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我生命歷程中的余英時老師

余英時師《論天人之際》一書寫作過程中的部分文稿，由我請學生協助打字。

這份稿件後來成為〈代序：中國軸心突破及其歷史進程〉的上篇「中國思想史的開端——比較文化史的探索」。
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余英時老師是八月一日去世的，到現在兩個多月。這兩個月來，我常常想起他以

及他所做的事，常感受到他為人的誠摯，在學術和思想上的活力，在價值問題上的決

斷，竟然不覺得他已經離開我們了。也許是這個緣故，我一直沒有撰寫紀念文字的心

理，這是第一篇正式的文章。在這裡，我想回顧一下余老師和我的個人關係，表達我

對他的追思，也希望能透過這很小的角度，增加大家對余老師的了解。

余英時老師是我的博士班指導教授。我從一九八一年到一九八七年在美國耶魯大

學歷史系從學於余老師，他於一九八七年夏天轉任普林斯頓大學教職的時候，我還沒

畢業，他繼續擔任我的指導教授，到我於該年底完成學位論文。我在耶魯和余老師一

共相處六年。和余老師先前任教的哈佛大學與後來任教的普林斯頓相比，耶魯大學的

學術界訪客比較少，至少在中國研究的領域是如此。在這一個相對安靜的環境，我和

余老師有相當多的接觸，除了研究上的指導，也有不少思想交流的機會，我可以說是

受益無窮。

我在到耶魯求學之前，就對余老師有相當的認識了。我就讀臺灣大學歷史系的時

候，從大一起就對思想史發生興趣，開始閱讀余老師的學術論著，在到耶魯大學之

前，幾乎他全部的中文學術著作我都看過，有些還反覆研讀，這些著作是我知識成長

的最大動力之一。我是一九七四年進入臺大的，這一年，余老師在香港中文大學新亞

書院擔任校長。我因為特殊的個人機緣，從小有閱讀香港報章、雜誌的習慣（但當時

臺灣書報進口管制甚嚴，能看到的很有限），因此上大學後偶爾就在臺大研究圖書館

翻覽新亞書院的院刊《新亞生活》，由此也得知老師在教育和行政方面的一些動態。

我到耶魯求學，也是余老師促成的。我大學畢業後，去服兩年兵役，在此期間，可能

由於臺大老師和學長的引介，他請人傳訊息，表示歡迎我在適當的時機申請耶魯歷史

系博士班。由於上述種種因緣，我在到耶魯前，雖然只遠遠見過余老師一面，沒有談

過話，感覺並不陌生，到耶魯後，迎接我的則是很大的溫暖。

我在耶魯的前兩年，忙於適應環境，鍛鍊語文，跟老師在課外的接觸不算特別

多，但是有機會到他家。我有時和許多老師和同學去參加 party，這經常在年節時分，

有時是和當時在哈佛的黃進興學長以及耶魯的康樂學長一起去，在這種情況，通常歡

談到深夜。兩位學長在一九八三年回臺灣後，有時我和太太周婉窈會單獨去老師家，

有時和別的同學一起去。師母陳淑平女士待我和其他同學非常親切，我也有機會認得

余家的兩位女兒。關於余老師，還有一件常讓我心中升起暖意的事。我是博士班二年

級下學期才決定攻讀隋唐史的，決定做了以後，老師主動訂購了一套北京中華書局版

《舊唐書》送我。我自己只有臺灣鼎文書局縮印的大本兩《唐書》，使用很不方便。通

過博士班資格考後，我就鎮日拿著老師的贈書閱讀，為我的唐史研究打基礎。我在耶

魯求學的歲月，學術上的鍛鍊外，也蒙受了長輩的照顧和支持，給了我很大的力量。

這兩個多月來，我也常想起師母。
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現在回想起來，我跟余老師接觸最密的時段

是在耶魯的第三、四年。大概從第三年下學期開

始，一方面由於準備博士候選人資格考，一方面

因為自己求知的需求，我幾乎每星期都跟老師見

面一、兩個小時，談話的內容絕大部分在學術方

面，但有時也涉及公共議題和個人的情況，這樣

的日子可能持續將近兩年。我跟他多是在正規的

會客時間（office hours）之外見面，這樣才能久

談。我自己教書以後，才了解這種情況是很特殊

的，我很感謝他的慷慨，也覺得自己很幸運，在

一九八○年代前半，耶魯中國研究領域的研究生

不多，才讓我有可能佔用老師那麼多的時間。

在耶魯和老師相處期間，我還有個比較特殊

的經驗：長期擔任老師的課程助教（TA）。博士

生協助指導教授的教學本來是常見的，但余老師

的情況算是例外，他的指導學生中好像只有我當

過他的助教。一九八○年代的耶魯很重視教學，

幾乎所有大學部的講演課都配有助教，因此我有

很多機會做這件事，做熟了，不但考卷由我改，

連考試題目都是我出，監考、送成績也由我包

辦，老師只要來講課就好。這也許是我在耶魯期

間對他的一個具體幫助。透過一再聆聽老師的講

演課，我得知他對中國歷史有著通貫的了解，這

對我有很深的影響。往後我做研究，無論課題多

專門，很自然就會考慮起這些問題或現象的廣幅

歷史涵義。

我獲得博士學位開始工作後，離開美國東

岸，和余老師的接觸就少了，但無論我在加拿大

任教，或之後來中央研究院歷史語言研究所任

職，他一直幫助我，我碰到困難或有重要的事待

決定，經常告訴他，尋求他的意見。這樣的情況

持續到二○○○年左右。從那時起，我儘量自行解決自己的難題。余老師是位熱心，關

心他人、樂於助人的人，我受惠於他已經很多了，我覺得應該儘量自己創造能量，做對

學術、教育、社會有益的事。

這是我在耶魯求學第二學期為余老師的課所

寫的報告封面頁，主題是東漢後期思想家崔

寔。

這是我在耶魯求學第一學期為余老師的課所

寫的報告（1981、82年之交），封面頁已經
遺失，記憶中，題目是 “The Inner World of
Ssu-ma Ch’ien”（司馬遷的內心世界）。



投入專職的教研工作後，我和余老師有兩次重要的學術因緣。一次和我一九九八

年的論文〈思想史中的杜甫〉有關。我的論文投稿給期刊後，接到兩份匿名審查意

見，一份一看就知道是來自余老師。這份意見寫得很直白，內容非常深刻，指出了文

稿中的具體錯誤和不足之處，並對一個關鍵論點提出改進意見。我在論文中主張，杜

甫雖然有醇儒的形象，他的「風俗淳厚」的政治社會理想其實含有濃厚的道家意味，

我舉了不少詩文為證。但審查意見指出，我忽略了一條最堅強的證據：〈夔府書懷四

十韻〉中的「賞月延秋桂，傾陽逐露葵。大庭終反樸，京觀且殭屍。」我原來就注意

到了這幾個句子，也覺得是很強的證據。但這些詩句的意思有些複雜，我擔心解釋費

力，如果講得不好，反而於論點有傷，因此只舉其他文意顯豁的例子。

我看到余老師舉出〈夔府書懷四十韻〉，非常吃驚。〈夔府書懷四十韻〉雖然是名

作，但長達八十句，意念紛繁，「大庭終反樸，京觀且殭屍」隱藏其中，讀者很難注

意到它的政治思想涵義，應該也沒有任何學者提過。余老師看到我論文中的特殊論

點，居然能從數量龐大的杜詩中舉出關鍵證據，令我嘆服，我當然依此修訂文章。這

份審查意見反映了余老師寬廣而精深的學術風格。老師沒有發表過有關唐代的專門研

究，但他對唐史很多的重要問題都有深入的認識，對唐代詩文尤其有造詣。我的論文

利用詩作進行思想史的探討，在學術界很罕見，就我個人而言，更是實驗性的作法，

不是很有自信。余老師的批評和指教不但提升了論文水準和論點的有效度，事實上也

肯定了論文的基本方向，令我安心。我研究唐代思想史，以士人為對象，唐代士人中

文人地位最高，最具影響，我的研究必須進入文學作品的內部，但我無此準備，只能

逐步摸索，在這個過程中，老師的審查意見是重要的回饋。我從來沒有和余老師談起

這件事，但心裡非常珍惜這最後一次的研究指導。

另一次學術因緣涉及他的最後一部學術巨作《論天人之際：中國古代思想起源試

探》（2014）。這本書的主題是古代中國思想的誕生——如何從政教不分的前思想過渡
到具有獨立性的諸子思想，對這個重大的問題，余老師曾經在〈古代知識階層的興起

與發展〉（1978）一文有初步的討論。後來他就此寫了兩篇英文稿，一直沒發表，但我
都拿到了稿子。我看了寫於一九九九年的第二篇長稿之後，印象深刻，很希望該文能

早日問世。二○○五年前後，我主編史語所的《中國史新論・思想史分冊》，邀他把

英文稿的成果寫成中文，他立即允諾。結果，經歷很長、很複雜的過程，成就了《論

天人之際》這本書。這本書論證精妙，思入微茫，無疑是經典之作。但在撰述過程

中，出於各種原因，包括健康上的因素，余老師非常辛苦，這是我深感歉意的。

在過去十年，余老師和我還有兩次在公共事務上的交集。第一次是二○一四年三

月。在當月二十三日，太陽花運動期間，我和十幾位學術界同仁在徐州路臺灣大學社

會科學院召開有關「兩岸服務貿易協議」的記者會，提出共同聲明，也稍微表達各人

的意見。記者會在下午舉行，當天早上，媒體刊出余老師〈臺灣的公民抗議和民主前

途〉一文，支持學生的行動，希望慎重處理服貿協議。在當時的氣氛中，余老師的文
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章引起很大的震動。我中午到記者會會場後，主

持人希望我能對余老師的看法有所闡釋，我於是

臨時改變談話內容。我從價值觀的角度，來說明

為什麼遠在美國，從未長居臺灣的余老師會這麼

關切服貿問題。余老師的文章說得很清楚，他擔

心臺灣的自由民主會受到傷害。我認為，這個堅

定立場的背後有著以人為本的基本價值，余老師

心目中的「人」，不是抽象的人群，而是具體的生

活中的人，這些人的意願和經驗不能被外於他們

生活的觀念或效益所取消，而自由民主是最能保

護人的。余老師在文章中說，他曾經和他所信任

的臺北友人們通電話，詢問反服貿行動的情況。

我偶爾會和余老師通電話，大多談生活起居的

事，不常涉及學術或公共議題，印象裡，在老師

文章發表之前，我不曾和他討論過服貿協議，事

後可能談過，但沒告訴他我對他的思想的體會。

我對老師文化觀和政治觀的認識，不全出於他的

文章和訪談錄，也有從私人談話得來的成分，有

機會也許可以做些系統的探討。

另一次在公共事務上的交集，是在二○一九

年五月三日中華文化總會舉辦的「五四運動 100周
年：中國大陸民主發展的反思」圓桌論壇。主辦單

位事先訪問余老師，在論壇播放錄影，我則以「自

由民主的自強與防衛——從五四自由主義傳統談

起」為題，發表現場談話。這是我和余老師最後一

次「同臺」，可能也是唯一一次和他在同個場合就

公共議題表達看法。雖然我們沒有實際在一起，

這還是非常珍貴的回憶。

近年來，《余英時回憶錄》在二○一八年底出

版也激起了我對余老師的回憶和種種相關心緒。

我在耶魯和余老師談話，除了學術，老師有時也

會提自己以前的事，這主要是因為我原來已經廣

讀他的作品，對他略有了解，他談這些並不突

兀。他跟我談的事情，很多後來出現在他的回憶

文字如〈我走過的路〉以及回憶錄，讀來倍感親

切。舉例而言，他生命極重要的一次經驗是，一

耶魯大學 1984-1985學年課程手冊歷史系
資料首頁。本頁列有歷史系教師名單，除

了余英時老師，還有多位史學名家，包括

當時還年輕的 Nancy Cott（婦女史、性別
史）、Linda Colley（英國史）和William
Cronon（環境史）。義大利史家 Carlo
Ginzburg這一年也來耶魯客座任教。

History454b/865b是余老師在 1984-85學
年第二學期開設的中國思想史課程，我是

這門課的助教。
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九五○年元旦，他從深圳過羅湖橋到香港探親，過橋那一剎那，「突然覺得頭上一

鬆，整個人好像處於一種逍遙自在的狀態之中」（《回憶錄》頁 93）。余老師當時並沒
有以香港象徵「自由」的意識，他後來一再反思：為什麼有這樣的反應？關於這件事

及其前後牽聯，我在耶魯時就聽過。當然，有了回憶錄，對老師的認識就遠比以前完

整了。從回憶錄可以看出，余老師從大學時期開始，就同時是公共知識分子和以學術

為志業的學子，在他於一九五六年發表第一篇學術論文（〈東漢政權之建立與士族大

姓之關係〉）之前，已經就公共議題寫了差不多 60篇文章，當時二十六歲。余老師的
這個特點，一直維持到晚年，可以說是他生命的本質。這裡附帶說幾句話。余老師早

年的思想和評論文章幾乎全發表在香港的雜誌，由於當時臺灣對報刊進口管制很嚴，

現在臺灣的圖書館很難找到這些刊物。臺灣的圖書館缺乏一九五○至八○年代的香港

刊物，是我們圖書收藏的一大缺漏，嚴重影響我們對戰後香港以及離散中國知識人的

認識和研究，應當設法彌補。

關於余老師的性格和待人處世種種，各方的文章很多，他離世之後，回憶文字中

尤其多這方面的描寫。在我的心目中，老師是一位質樸的人。余師母常說，老師是鄉

下人。老師在都市出生，但從七歲（1937）開始到十五歲（1945）的成長期，一直住
在安徽潛山官莊祖居，是十足的鄉下。他講義氣，重然諾，對答應的事念茲在茲，全

力以赴，就是鄉下文化好的展現。老師也是超脫的人，名利心淡薄。就世俗的眼光來

看，老師事業成功，名滿天下，說他淡泊名利，好像有點虛假。但這確實是我的感

受，是我認識他幾十年，最常聞見的意態。在某種意義上，他是有宗教感的人，不要

在表面上過日子。作為余老師的學生，還有一點要提，他讓學生自主發展，只有幫

助，沒有要求，這是我要感謝也覺得幸福的。

我第一次知道余老師，是在一九七四年七月十六日。當天他當選中央研究院第十

屆院士，我在電視上看到新聞。我從來沒有聽過他的名字，沒想到他後來成為我生命

中最重要的人之一。我從大一開始閱讀他的著作，我的學者養成教育主要是在耶魯受

的，在我的工作和思考上，他的價值和學術成果一直是重要的支撐，從來沒有止息。

余老師資質出眾，但努力不懈，不斷用他的才能幫助世界，增進人們的歷史與文化認

識。在他人生的最後一年，由於時局的緣故，他的心情顯然是不好的，但他相信，人

世終究要按照一些道理來運行。余老師留下龐大的學術和思想遺產，如果善加運用，

這些資產會有助於我們開創更合理的未來。我個人覺得，紀念余老師最好的方式，是

各人依照自己反省過的理念，持續盡責工作、生活。以我對他的了解，這會是他首肯

的方式。

作者附識：過去十餘年，我曾經寫過幾篇關於余英時老師的回憶，最主要的是：〈回

憶耶魯歲月的余英時老師〉（2009）、〈有關余英時老師的回憶〉（2019）。本文希望比
較完整地回顧我生命歷程中的余老師，以為對他的紀念，因而有取材於上述兩篇文

章之處，但已儘量避免重複。


